

DESCRIPCIÓN

MODELOS ALTERNATIVOS DE CONSUMO

El día de sobrecapacidad de la tierra es el momento del año en el que hemos consumido todos los recursos naturales que el planeta produce para todo el año. En 2023 se calcula que ese día fue el 2 de agosto.

El actual modelo de desarrollo, basado en la sobre explotación de la naturaleza y del trabajo humano, es insostenible y, según muchos científicos, nos lleva hacia el colapso.

Moderar nuestro consumo, sobre todo en lo superfluo, debe ser una tarea prioritaria en nuestro día a día, pero buscar modelos alternativos debe seguirla muy de cerca como una exigencia ambiental y ética de primer orden.

Necesitamos consumir, pero no estamos obligados a hacerlo de un único modo. Podemos ensayar propuestas encaminadas a crear nuevos modelos a través de pequeños gestos que modifiquen nuestros modos de producción, comercialización, distribución y consumo y, por tanto, cambien nuestra forma de relacionarnos con la naturaleza y con los demás seres humanos.

BUENA PRÁCTICA

Grupos de consumo. La gestión colectiva facilita la compra directa a los proveedores, fomenta el uso de productos de Km 0 y promueve el asociacionismo.



Los aspectos éticos y medioambientales pesan ya en las decisiones de consumo de 3 de cada 4 españoles. La falta de información, de accesibilidad o el precio en ocasiones son barreras para consumir de otra manera, pero cada vez más personas conscientemente apuestan por un consumo diferente, en definitiva, un consumo mejor.

Consumo de bienes de segunda mano. Según un estudio realizado por una famosa plataforma de venta de artículos de segunda mano, un 80% de los españoles compró productos reutilizados durante estas pasadas Navidades. Además, uno de cada tres, gastó más en artículos de segunda mano este final de año que en 2022. Se prevé que para 2030 el mercado mundial de segunda mano duplicará al del "fast fashion", según ha recogido Consumer Trends en un estudio. Una opción claramente al alza.

Comercio justo. Algunos artículos no se pueden adquirir directamente del productor por originarse en zonas lejanas como el café, chocolate etc. En estos casos, es necesario un intermediario, pero éste puede ser una asociación, ONG que trabaje sobre el terreno con población local, con criterios de sostenibilidad ambiental de los cultivos y condiciones dignas para los trabajadores (sello de Fair Trade).

Banca ética. Entidades financieras que garanticen que nuestros depósitos promueven proyectos solidarios y ecológicos con transparencia en sus cuentas e inversiones donde poder depositar nuestros ahorros.

Bancos de tiempo y monedas sociales. Una opción que propone el intercambio de servicios sin que medie el dinero o con monedas sociales como alternativa a la moneda de curso legal como pago o cobro por los servicios.

Autogestión de los trabajadores. Por ejemplo, a través de cooperativas. En su forma más avanzada, las cooperativas apuestan por una gestión horizontal y una toma de decisiones democrática.

Consumo colaborativo de bienes. Una tendencia al alza en Europa y en nuestro país, que consiste en compartir o intercambiar casas, medio de transporte, o por ejemplo préstamo gratuito de herramientas y otros objetos de uso no diario que todos tenemos en casa y usamos muy poco.

Software libre y copyleft. Colocan en el centro del debate una cuestión urgente: la privatización y la monopolización del conocimiento que acometen las grandes empresas del sector informático en la era de Internet.

PARA SABER MÁS

[Coordinadora Estatal de Comercio justo](#)

[Fiare Banca ética](#)

[Bancos de tiempo: ¿cómo funcionan y dónde encontrarlos?](#)

[¿Qué es el copyleft?](#)

[Plataformas de préstamo: vecinos en red, objetos en circulación](#)

[Más referencias](#)